

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 30/Miércoles 13 de febrero de 2013/“Año 55 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [Los venezolanos defienden su revolución en ausencia de Hugo Chávez.](#) (Aporrea).
- [Crisis y democracia.](#) (Rebelión).

DE CUBA

- [Aluden a la entrevista ofrecida por Fidel a medios de prensa.](#) AP/REU
- [Religiosos cubanos piden liberación de los Cinco.](#) PL
- [Analiza Chávez imágenes del satélite Miranda y autoriza inversiones.](#) EFE
- [Agradecen las FARC a Benedicto XVI su apoyo a los diálogos de paz.](#) EFE
- [Las FARC liberarán a los tres prisioneros entre el jueves y el sábado.](#) EFE
- [Sesiona en La Habana encuentro similar a la Asamblea General de ONU.](#) XINHUA
- [Logran indemnización de medio millón organizadores de festival cubano en Miami.](#) NOTIMEX
- [Foro sobre niñez y juventud atrae a expertos de 14 países.](#) XINHUA
- [XXII Feria Internacional del Libro abre sus puertas este jueves.](#) DPA
- [Rendirán homenaje a Víctor Jara en festival de documentales.](#) NOTIMEX
- [Filme “Juan de los muertos” competirá por el Goya 2013.](#) EFE
- [Jóvenes alemanes exploran occidente cubano a bordo de barco-escuela.](#) XINHUA

DEL MUNDO

- [Correa aspira a cimentar una década como presidente ante oposición atomizada.](#) EFE
- [Pentágono pide aplazar “devastadores” recortes del presupuesto por 46 MMDD.](#) REUTERS
- [“La renuncia del Papa abre una era de incertidumbre en la Iglesia”.](#) AFP
- [“América Latina quiere su primer Pontífice.”](#) ANSA
- [Dos norteamericanos y dos africanos en primera línea para suceder a Benedicto XVI.](#) EFE
- [Ocho países bloquean aún el Tratado de Prohibición Completa de Ensayos Nucleares.](#) EFE
- [China condena prueba nuclear de la RPDC.](#) REUTERS
- [Promete OIEA “trabajar duro” para resolver diferendos con Irán.](#) AFP

APORREA (Versión digital)

12 de febrero de 2013

VENEZUELA

LOS VENEZOLANOS DEFIENDEN SU REVOLUCIÓN EN AUSENCIA DE HUGO CHÁVEZ

Vicky Peláez

La tarea de un líder es llevar a su gente
donde no se haya llegado jamás. Henry Kissinger

Hay fenómenos en la historia moderna de los pueblos que estremecen al mundo porque los sacude de parámetros establecidos por el sistema económico dominante.

Así pasó con el triunfo de la revolución rusa en 1917 y 42 años después con la revolución cubana en el siglo XX. Según los planes de los globalizadores neoliberales, que han llegado a dominar casi todo el planeta desde el final del siglo XX, el mundo tendría que convertirse finalmente en este siglo XXI en una aldea global en términos ideológicos, políticos, económicos y culturales, esto después del derrumbe del sistema socialista y la desintegración de la Unión Soviética, el mayor obstáculo para la imposición de este sistema unipolar bajo el liderazgo norteamericano.

Pero los iluminados globalizadores jamás se imaginaron que en un país caribeño de 28 millones de habitantes, aliado incondicional de los Estados Unidos, Venezuela, se prendiera una chispa anti-sistémica que posteriormente

se llamaría la Revolución Bolivariana bajo el lema “El Socialismo del Siglo XXI”.

El concepto de un socialismo moderno formulado por el sociólogo alemán Heinz Dieterich Steffan, radicado en México, fue acogido por el presidente de Venezuela Hugo Chávez en 1996 cuando éste anunció públicamente que el futuro del país sería “el Socialismo del Siglo XXI basado en “la solidaridad, en la fraternidad, en el amor, la libertad y en la igualdad”, valores que Chávez empezó a aplicar intuitivamente en su país desde que asumió la presidencia tras ser democráticamente elegido en 1999. En trece años (1999-2012) del gobierno bolivariano, Venezuela se transformó, de ser “un patio trasero” de los EE.UU. en un país soberano y el unificador de América Latina.

La nueva democracia bolivariana ha incorporado a la sociedad civil a los millones de excluidos, desposeídos y oprimidos. La pobreza disminuyó en un 60 por ciento y la extrema en un 70 por ciento. La mortandad infantil se redujo en 50 por ciento. Se generalizaron la sanidad y la educación gratuita y se amplificó la construcción de viviendas. Todos los trabajadores, inclusive los informales y las amas de casa recibieron el derecho a la jubilación y la pensión. El número de maestros se quintuplicó y el analfabetismo fue totalmente erradicado. Actualmente el salario mínimo en Venezuela es de 698 dólares al mes, el más alto en América Latina.

En estos 13 años el rol de Hugo Chávez en el proceso de integración en el continente fue vital. Ha sido el promotor del PETROSUR, del PETROCARIBE, del ALBA (Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América), del Banco del Sur, del UNASUR (Unión de Estados Suramericanos), del CELAC (Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños) y de la moneda regional Sucre (Sistema Único de Compensación Regional). En términos geopolíticos, Hugo Chávez ha hecho todo lo posible para promover un sistema del mundo multicéntrico y pluripolar sin dominación imperial y con respeto irrestricto a la autodeterminación de los pueblos creando una estrecha alianza con Rusia y una alianza estratégica con China.

Ahora este líder indiscutible latinoamericano está convaleciente afectado por el cáncer pero luchando por su vida y por el futuro de América Latina desde su cama en un hospital cubano donde ingresó el pasado 8 de diciembre. Sus detractores neoliberales tanto nacionales como extranjeros lo vienen declarando muerto desde hace más de dos años, igual como lo hicieron en más de 637 ocasiones con Fidel Castro. Sin embargo, Hugo Chávez vive y su pueblo está invocando a todas las fuerzas de la tierra y del cielo para su pronta recuperación. Este pasado 10 enero, señalado como el día de su juramentación para el nuevo período presidencial (2013-2019) a la cual él no pudo asistir, cientos de miles de personas se congregaron frente a la sede del gobierno, el palacio de Miraflores para expresar su solidaridad con Hugo Chávez, clamando “Todos somos Chávez”. A la vez el presidente de la Asamblea Nacional, Diosdado Cabello declaró que “hoy día el pueblo será investido como Presidente”.

La intención de la oposición representada por la Mesa de Unidad Nacional (MUD) que quiso interpretar el Artículo 231 de la Constitución desde su punto de vista llamando a nuevas elecciones debido a la incapacidad física de Hugo Chávez para asistir a su investidura, fue rechazada tajantemente por el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ). La titular del TSJ, Luisa Morales anunció la decisión del tribunal de que “a pesar de que el 10 de enero se inicia un nuevo período constitucional no es necesaria una nueva toma de posesión en relación con Hugo Chávez en su condición de presidente reelecto. El poder ejecutivo constituido por el presidente, vicepresidente, los ministros y demás órganos y funcionarios de la administración seguirá ejerciendo cabalmente sus funciones con fundamento en el principio de la continuidad administrativa”. Por lo tanto, el vicepresidente Nicolás Maduro, designado por Chávez antes de partir a Cuba como su heredero político, seguirá en funciones.

Posteriormente Hugo Chávez, cuando se presenten condiciones, juramentará ante el Tribunal Supremo de Justicia.

Inicialmente el líder de la oposición Henrique Capriles aceptó la decisión del TSJ pero esta aceptación duró muy poco. Sus auspiciadores de Miami y en especial, la congresista Ileana Ros-Lehtinen han promovido una campaña mundial denunciando el veredicto del TSJ como anti constitucional. Dijo la congresista que “la ausencia de la toma de posesión es un ejemplo de cómo “este déspota socava la Constitución. El régimen autoritario y no democrático de Chávez hará todo lo posible para mantener su puño de hierro sobre el pueblo venezolano y estos gangsters no soportan la idea de dejar el poder. Le pido al Departamento de Estado y la OEA asegurar que se respeten los principios democráticos de la Constitución venezolana”.

La oposición venezolana ha acogido esta idea inmediatamente y ya ha anunciado la preparación de varias acciones a nivel internacional y la convocatoria para el próximo 12 de enero asambleas populares en plazas públicas en rechazo a la sentencia del TSJ. También los diputados opositores convocaron el jueves 23 de enero una marcha para “la defensa de la Constitución” en rechazo al fallo del TSJ a la postergación de la toma de posesión del presidente Chávez, haciendo coincidir la fecha con la del 23 de enero de 1958 que puso fin a la dictadura de Marcos Pérez Jiménez a través de un golpe de Estado. Tan ciegos están los opositores en su odio

hacia Chávez, quien fortaleció la democracia en Venezuela y al que apoya actualmente más del 68 por ciento de la población, que lo comparan con un dictador que reprimió a sus opositores duramente. En realidad están tratando de confundir la opinión pública y provocar un golpe de Estado, sobre cuya preparación advirtió el diputado Héctor Agüero del Partido Socialista Unificado de Venezuela (PSUV).

Lo que no percibe la oposición es que el proceso bolivariano que ya ha trascendido la personalidad de Hugo Chávez y que ahora ya es un proceso colectivo de la mayoría de la población venezolana e inclusive latinoamericana. Lo confirma la presencia de los presidentes Evo Morales, Daniel Ortega, Pepe Mujica y de los representantes del gobierno de más de 20 países latinoamericanos en la marcha multitudinaria de apoyo a Hugo Chávez que tuvo lugar en Caracas. Allí fue declarado que “¡El pueblo está contigo Chávez! ¡Tu eres el Pueblo! ¡Y el pueblo es Chávez”!

En su carta al gobierno bolivariano el presidente de Ecuador, Rafael Correa recalcó que “el proceso político en curso en América Latina debe continuar y recobrar cada vez más fuerza. El sueño de nuestro libertador fue la construcción de esta Patria Grande y la Patria Grande necesita el aporte y la fuerza del pueblo bolivariano de Venezuela, de su gobierno democrático y del presidente Hugo Chávez”. El pueblo bolivariano está consciente de su rol en la Nueva América Latina que está naciendo, igual como sus fuerzas armadas, de acuerdo a la declaración del ministro de Defensa Diego Molero quien anunció que los militares “están comprometidos con el proceso revolucionario”. Los sueños de oposición seguirán siendo sueños mientras el pueblo resguarda la revolución bolivariana iniciada por Hugo Chávez.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

REBELIÓN (Versión digital)

12 de febrero de 2013

ESPAÑA

CRISIS Y DEMOCRACIA

Jesus González Pazos

Sin duda alguna la actual y ya larga situación de crisis que vivimos ha puesto de manifiesto el carácter de profundo conflicto social y político, que sobrepasa lo meramente económico. Así, sus primeros compases pusieron ya de manifiesto el carácter estructural y global de la misma y permitieron una clara identificación de sus causas y de sus culpables. Estos últimos personificados en los famosos mercados que no son sino los poderes económicos y financieros, en su mayoría, los consejos de administración de las grandes empresas. Estas constataciones llevaron a la clase política tradicional, allá por el año 2010, a realizar tímidos llamamientos para la refundación del capitalismo, a la imposición nuevamente de mayores controles sobre esos poderes financieros, o a la desaparición de los paraísos fiscales. Sin embargo, rápidamente éstos maniobraron para controlar la situación. Esos poderes económicos y financieros han desplegado a partir de ese entonces todo un amplio abanico de recursos y medios para aprovechar el momento de crisis, profundizar la misma y convertir ésta en una oportunidad para implantar, por fin, el neoliberalismo en sus versiones más ortodoxas: el dominio absoluto de los mercados y la obtención del máximo de beneficio pese a quien pese.

Este nuevo momento se caracteriza, entre otras, por una pérdida absoluta del débil papel que la clase política tradicional pretendió jugar en la situación de crisis, y antes de ésta. A partir de entonces, el control de los poderes económicos y financieros tratará de ser absoluto. Y su intencionalidad, como decimos, pasará por aprovechar la situación, no ya para la reconducción o refundación del capitalismo, sino para llevar a éste a una nueva fase de implantación de la más absoluta ortodoxia neoliberal y la desaparición de la llamada cara amable del capitalismo que en Europa supuso el estado del bienestar.

La triple receta del ajuste estructural pretende despidos masivos, recortes de derechos laborales y sociales y privatizaciones de los últimos espacios públicos bajo control del Estado. Lo que se traduce en allanar los últimos obstáculos que ese famoso estado del bienestar mantenía para el capital neoliberal, imposibilitando la obtención del máximo de beneficios en esas áreas hasta ahora en cierta veda para los mercados. Así, espacios públicos como la sanidad, la educación, y sectores sociales, o estratégicos, todos ellos hasta ahora, y en mayor o menor medida, en manos del Estado, inician el proceso hacia su privatización. Primero se eliminará masa laboral para dejar esos sectores en mejores condiciones de explotación y suprimir costes futuros; en paralelo y tanto en esos sectores productivos como en el resto, se extienden los recortes de derechos laborales, sociales y políticos, para inducir a la población a no protestar. Dejarla noqueada y sin capacidad de respuesta y reacción ante la situación es

una estrategia fundamental para conseguir los objetivos fijados. Así, la privatización será poco contestada y para cuando realmente percibamos sus efectos ésta estará totalmente extendida e implantada.

Pero todo este proceso ha permitido también un análisis más profundo del sistema político y la ruptura del estereotipo de la democracia representativa, implantada en las últimas décadas, como el sistema político supremo. De hecho, es esa clase política, la cual hace el papel de administrador obediente de las medidas anteriormente señaladas, quien todavía conserva también la función de tratar de mantener el engaño. Se pretende que la democracia representativa es el sistema insustituible; todo lo demás, será fundamentalista o populista; en cualquier caso, siempre inviable y no conveniente.

Pero nos ocultan que es precisamente esa democracia representativa el elemento del cual se sirven los poderes hoy dominantes para implantar su sistema de neoliberalismo ortodoxo y totalmente antidemocrático. Intenta ser su cara amable y legitimadora, pero no lo consigue ya y han convertido lo que llamamos democracia en una muletilla para ocultar permanentemente nuevos modelos de dominación y explotación.

Todo esto, lo practicaron desde hace ya varias décadas en diferentes procesos en América Latina, como la Argentina de Menem, la Venezuela del bipartidismo social y cristianodemócrata o la Bolivia de Sánchez de Lozada, donde tras aparentes regímenes democráticos se instauraron los más duros procesos de ajuste estructural y privatizaciones, hoy en gran medida en proceso de reversión. En este sentido, Naomi Klein en su libro sobre "La doctrina del shock" señala que "Bolivia proporcionó un modelo para una nueva clase más digerible de autoritarismo: un golpe de Estado civil llevado adelante, no por soldados de uniforme militar, sino por políticos y economistas trajeados y parapetados tras el escudo oficial de un régimen democrático". Procesos parecidos, con estrategias y objetivos análogos se dieron en la Rusia "democrática" de Boris Yeltsin o, antes en Polonia bajo gobierno de Lech Walesa, así como en un largo etcétera de países. Se implantaron, principalmente a partir de la década de 1980, las medidas más duras de ajustes, privatizaciones, recortes y desmantelamiento de los estados, medidas decididas en estructuras de poder económico como el FMI y el BM y refrendadas a puerta cerrada en los salones de los palacios de gobierno por la clase política cómplice a esos dictados. Podemos pensar que esto es propio de regímenes tercermundistas, de hace varias décadas, y olvidarnos o, establecer los análisis necesarios y ver los paralelismos que se dan con el momento que hoy vivimos.

Hoy en día corresponde el turno a la llamada Europa del bienestar y la inicial crisis de 2008, provocada principalmente por las burbujas inmobiliarias y las famosas hipotecas subprime, se ha convertido en una profunda recesión y depresión económica, política y social que abre el camino a esas mismas medidas aplicadas en otros continentes desde hace dos décadas. Y ante todo esto y al igual que en los procesos antes citados, la clase política tradicional, no ha sido capaz de arbitrar (o no ha querido) medidas que realmente reviertan este proceso. Ello lleva a pensar que acatan, y comparten, el papel de administrador que les han otorgado los poderes económicos. Luego una pregunta importante, entre otras muchas y en lo que concierne a la democracia, es si el simple hecho de airear su nombre o de realizar elecciones justifica la existencia de un régimen democrático. La respuesta siempre ha sido negativa, pero se hace más evidente ahora cuando asistimos al incumplimiento sistemático de los programas electorales, a la mentira continua a la población, al desvelamiento impúdico de la corrupción sistémica. Y en paralelo sentimos los recortes y eliminación de derechos laborales, sociales, civiles (derechos humanos todos ellos) y sus graves consecuencias. Vemos como se cambian constituciones de la noche a la mañana, para primar el pago de la deuda sobre las personas y sin consultar al pueblo, cuando siempre nos dijeron que eran casi intocables; o se gobierna por decreto los viernes ignorando a los parlamentos y el que nos contaron era elemento central del sistema: el debate democrático parlamentario; o se aumenta la represión ante las protestas por toda la estela de injusticias que esta antidemocrática situación genera y extiende cada día más en la población.

Pero frente a todo esto, es importante señalar que la lucha, una vez más, no es contra la democracia. Ésta, con todas sus imperfecciones y camino por andar que les resta no es propiedad de las élites políticas ni económicas, aunque quieran adueñarse de ella. Al contrario, históricamente, han sido los movimientos populares los que han conseguido los grandes avances en el sentido de profundización de la democracia a través de la consecución y ampliación de derechos de toda índole y su extensión a cada vez más sectores sociales tradicionalmente relegados según las épocas (movimiento obrero, mujeres...). Por ello, la lucha ahora es contra el vaciamiento de la democracia que pretenden llevar a cabo esas élites políticas y económicas, los llamados mercados, los consejos de administración de la banca, aseguradoras y un largo abanico de grandes transnacionales que pretenden dominar el panorama no solo económico sino también político. Por lo tanto, es clave reivindicar y profundizar en la propia democracia para hacer de ésta un sistema verdaderamente participativo, en manos realmente del "demos" y no de los poderes que hoy la usan, manipulan y prostituyen hasta su casi negación. Afortunadamente, las protestas y las respuestas ante la crisis y sus culpables ya están originando el fortalecimiento de redes y movimientos en esta dirección y en ella seguiremos caminando.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA (AP)- El retirado líder cubano Fidel Castro se quejó de una rodilla enferma, tener mala su vista o sufrir las molestias de los cambios de luz, algo inusual para el ex presidente que durante mucho tiempo rechazó hablar sobre sí mismo.

El periódico oficial Granma publicó el martes a lo largo de cinco páginas una conversación completa de Castro con periodistas locales el domingo 3 de febrero cuando fue a votar en las elecciones nacionales.

Castro de 86 años de edad alabó la remodelación realizada en el local donde estaba su colegio electoral, aseguró que su amigo y aliado el mandatario Hugo Chávez se recupera de la intervención quirúrgica realizada en Cuba en medio de su batalla contra un cáncer y hasta se refirió a las perspectivas de la humanidad de poblar el planeta Marte.

Granma informó que el texto es una transcripción de la conversación y que fue "revisado y actualizado por el entrevistado".

"Le había preguntado a varios compañeros que trabajan conmigo el número de escalones y la altura de la escalera de la entrada" del edificio donde se realizaba la votación, explicó el ex gobernante.

"Mi rodilla fragmentada por la caída en (la central ciudad de) Santa Clara el mes de octubre del año 2004, a casi dos años de enfermarme en julio de 2006, me cobraba también su precio", agregó.

Castro delegó el poder en julio de 2006 de manera sorpresiva por motivos de salud no especificados, aunque en alguna ocasión posterior reconoció que había estado al borde de la muerte.

Precisamente hasta comienzos del 2000 las posibles enfermedades o achaques lógicos de los líderes cubanos eran un tema tabú en la isla y muchos dirigentes argumentaban que no se deseaba mostrar debilidad ante el escenario político siempre hostil por parte de Estados Unidos.

Unos pocos minutos de las imágenes de Castro --quien sale muy poco en público y cuyas columnas periodísticas de opinión se espaciaron-- votando habían sido transmitidas por la televisión cubana el mismo día de las elecciones, el 3 de febrero, y generaron comentarios entre la población, sea por lo mayor que se veía el líder como por lo lúcido que estaba.

Durante la entrevista Castro reconoció que le costaba leer la "letricia chiquitica" de los periódicos y que aunque en general ve sin espejuelos "el cambio de luces" le molestaba la vista.

También se refirió a temas cubanos, un aspecto del que raramente habla en los últimos tiempos, sobre todo luego de que el presidente Raúl Castro, su hermano, comenzó un proceso de reformas en el modelo de mayor apertura económica, pero sin perder el control estatal.

"Se trata de una etapa en la que es imprescindible marchar con mucho cuidado, no debemos cometer errores", expresó Castro. "El país que más se ha acercado a una revolución profunda, en la vecindad del imperio, es Cuba. No todo ha salido perfecto, pero constituye una obligación ineludible perfeccionar y superar lo que hemos hecho", agregó.

En la conversación incluso Castro le preguntó a los periodistas por sus instrumentos de trabajo y se asombró de la capacidad de los teléfonos inteligentes.

"Esto es un teléfono que hace la función de grabadora, comandante", expresó el periodista preguntado por Castro. "¿Sí? Yo tengo que usar bastante equipitos de ese tipo, pero me ayudan los compañeros", comentó Castro.

Finalmente los periodistas nacionales lo invitaron a un congreso de comunicadores nacionales --los medios de prensa son controlados por el Partido Comunista de Cuba-- que se realizará en julio.

LA HABANA, 12 FEB (REUTERS) - El líder cubano Fidel Castro dijo que el presidente venezolano, Hugo Chávez, se recupera aunque ha pasado "días difíciles" desde que fue operado de cáncer en La Habana hace más de dos meses, según una transcripción de una entrevista publicada el martes en la prensa local.

Castro, de 86 años, señaló que recibe información sobre el estado de su aliado todos los días.

Según una versión taquigráfica del texto publicado por el diario del Partido Comunista Granma, una reportera le preguntó si había sabido algo sobre Chávez cuando fue a votar el 3 de febrero en la elección de diputados de la Asamblea Nacional.

"Sí, todos los días. Se está recuperando, según el último parte médico que recibí hoy domingo 3 de febrero al mediodía", respondió.

Mejorando, dijo la reportera.

"Sí, aunque han sido días difíciles y duros. Nuestros médicos se consagran a esa tarea, es lo que puedo decirles, ya que la información es un derecho que corresponde al Gobierno Bolivariano y a sus familiares", agregó Castro.

Granma dijo que el texto completo -del que se ya había publicado un extracto el 4 de febrero- había sido "revisado y actualizado" por Castro.

Chávez fue intervenido por cuarta vez en diciembre del año pasado por el cáncer que lo aqueja desde mediados del 2011 y que ha sido tratado prácticamente en su totalidad en Cuba.

Las autoridades venezolanas dijeron que el mandatario llegó a luchar por su vida tras una compleja cirugía que duró seis horas y fue seguida de un sangrado entre otras complicaciones.

"Está mucho mejor, recuperándose", señaló. "Ha sido una lucha fuerte, pero ha ido mejorando", dijo el ex mandatario hablando pausadamente a los reporteros.

"Tenemos que curarlo. Chávez es muy importante para su país y para América Latina", destacó la prensa local.

Las razones por las cuáles se ha publicado el texto íntegro de la entrevista nueve días después de la conversación inicial reportada por la prensa estatal no fueron informadas.

La transcripción del texto, un método habitual cuando el líder histórico pronunciaba sus extensos discursos, fue publicada en cinco de las ocho páginas que incluye Granma, donde las citas sobre el presidente venezolano aparecen en cuatro párrafos.

Chávez no ha sido escuchado, ni visto en público en los más de 60 días que lleva en la isla, donde ha sido visitado por la primera plana del funcionariado de su país.

Chávez, el principal aliado político y económico de Cuba, fue reelecto en octubre pero no asistió a la toma de posesión del cargo el 10 de enero en Caracas.

LA HABANA, 12 FEB (PL) La Plataforma Pastoral Cubana, que reúne a representantes de siete religiones establecidas en la isla, abogó hoy por la liberación de cinco antiterroristas condenados en Estados Unidos y por la pronta reunificación con sus familiares.

En conferencia de prensa, el coordinador de esta iniciativa, el reverendo Pablo Odén Marichal, afirmó que los Cinco, como se les conoce a Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González, Antonio Guerrero y René González, unieron a todas las denominaciones religiosas cubanas con su indolegable ejemplo de lucha contra el terrorismo.

Coincidimos con ellos en sus anhelos de paz con el pueblo, y admiramos la firmeza de sus familiares, quienes son hoy paradigma de lo que debe ser la familia cubana unida, expresó Marichal.

Al respecto, afirmó que el ecumenismo holístico de ellos atraviesa lo humano y lo religioso, e incentiva la práctica de un ecumenismo auténtico.

La Plataforma, creada hace dos años, diseñó para 2013 un programa de actividades encaminadas a reclamar la liberación de los antiterroristas cubanos, de los cuales cuatro continúan encarcelados y uno de ellos, René González, se halla bajo régimen de libertad supervisada.

Esa iniciativa está integrada por iglesias cristianas y sus instituciones ecuménicas, judíos, yorubas, islámicos, budistas, bahais, yogas, espiritistas, y otras manifestaciones de fe religiosa,.

Al respecto, el presidente de la Federación Espiritista, Enrique Alemán, expresó que esta causa ha unido a todos los religiosos de Cuba, que realizarán el jueves el concierto Por la luz y el amor volverán, en la Tribuna Antiimperialista de esta capital, con la participación de todas las denominaciones religiosas.

Anunció que el 6 de marzo, el Consejo de Iglesias de Cuba y el Centro Martin Luther King también harán una actividad para exigir la liberación de los luchadores, mientras que el 31 de marzo el Seminario Evangélico de Teología hará su culto de resurrección a la salida del Sol, dedicado a la reunificación familiar.

Por su parte, el 20 de mayo lo hará el Buró Abacué de la isla, el 12 de septiembre los budistas y el 24 de septiembre, la asociación Yoruba de Cuba, explicó Alemán.

Consideró que este programa otorga pleno reconocimiento a la diversidad cultural y religiosa de la nación caribeña, donde intentarán sensibilizar a otros actores en el mundo con la causa.

Asimismo, expresó la necesidad de intercambiar experiencias con religiosos de Estados Unidos comprometidos con esta lucha, que ya data de 15 años.

Para la primera semana de octubre también hemos planeado un encuentro interreligioso, una necesidad espiritual de la actualidad, en el cual intercambiaremos sobre los Cinco y sus familiares y pediremos al presidente de Estados Unidos, Barack Obama, intervenir en el proceso, dijo.

Este programa se desarrolla en el contexto del VI Congreso Internacional de Espiritismo, a celebrarse aquí el próximo 6 de marzo, y del encuentro previsto entre la Plataforma y la Caravana de la Amistad Estados Unidos-Cuba Pastores por la Paz.

El presidente del Consejo de Iglesias de Cuba, Joel Ortega, abogó porque la Plataforma integre a los cubanos y a los que sientan suya la causa de los antiterroristas, encarcelados en 1998 por infiltrar agrupaciones terroristas que planeaban atentados contra la isla desde Miami.

Los Cinco comenzaron una lucha que ahora es de muchos cubanos, señaló Ortega, y se mostró esperanzado en que 2013 marque un avance en el proceso judicial.

CARACAS, 11 FEB (EFE).- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, estuvo analizando y observando imágenes del satélite venezolano Miranda, recientemente lanzado, y dio instrucciones al respecto, dos meses después de ser operado en Cuba, informó hoy el ministro de Ciencia y Tecnología, Jorge Arreaza, yerno del gobernante.

"Ayer en la noche el presidente Chávez analizó con atención imágenes recientes de nuestro satélite Miranda y giró varias instrucciones" e "incluso mandó a inspeccionar algunas parcelas aparentemente no cultivadas, según las imágenes multiespectrales en Barinas y Guárico", escribió Arreaza en su cuenta en Twitter.

El gobernante, añadió el ministro en otro mensaje en la misma red social, "examinó en detalle la imagen de Sabaneta (Barinas) e instruyó darle la mayor utilidad social y científica al satélite".

La alusión al gobernante llega en el día en que se cumplen dos meses desde que fue operado por cuarta ocasión de un cáncer que se le detectó en junio de 2011, asimismo en La Habana.

El canciller de Venezuela, Elías Jaua, aseguró el sábado que Chávez está "al mando" y "tomando decisiones estratégicas", y señaló que en el país hay estabilidad, sus instituciones funcionan con normalidad y la comunidad internacional lo respalda.

El canciller, que visitó esta semana a Chávez en compañía del vicepresidente, Nicolás Maduro, dijo que el presidente los había recibido con un "sarao" de música llanera y estaba muy agradecido por las muestras de solidaridad.

El Gobierno no ha actualizado desde el 26 de enero las informaciones sobre la salud del presidente.

En aquella ocasión, el ministro de Comunicación, Ernesto Villegas, señaló que "la evolución general del paciente" era "favorable" tras superar la infección pulmonar, aunque persistía "cierto grado de insuficiencia respiratoria".

Villegas agregó que se había empezado a aplicar "tratamiento médico sistémico" para el cáncer.

Seis días después el vicepresidente informó que Chávez había superado el postoperatorio, aunque no ofreció detalles.

CARACAS, 12 FEB (EFE).- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, autorizó inversiones millonarias en empresas estatales ya existentes y para la construcción de otras acordadas con Argentina e Irán, dijo hoy el ministro de Industrias, Ricardo Menéndez.

Sin detallar el monto total de la inversión autorizada, Menéndez dijo en una comparecencia ante emisoras estatales que solo para financiar "el repunte final de construcción este año de casi 60 fábricas" que se construyen conjuntamente con Argentina e Irán se desembolsarán 431 millones de dólares.

El también vicepresidente para el Área Económica Productiva no precisó qué producirán estas fábricas, pero insistió en que las inversiones decididas "son fundamentales para estos proyectos estructurales, para la economía productiva y no especulativa".

Los recursos, explicó, proceden del Fondo de Desarrollo Nacional (Fonden), que se alimenta de los ingresos por la exportación del petróleo, y de un fondo acordado con China, país que periódicamente ingresa allí dinero a cuenta de futuras compras del crudo venezolano.

Se trata de inversiones en proyectos de "valor estratégico para el país, fondos que de manera soberana tiene el país, precisamente por tener una política monetaria soberana y no del Fondo Monetario Internacional", agregó Menéndez.

Subrayó que las órdenes de inversión respectivas fueron firmadas hoy por el vicepresidente del país, Nicolás Maduro, "por instrucciones de Chávez".

El gobernante convalece en Cuba de una cirugía a la que fue sometido hace dos meses -la cuarta desde que a mediados de 2011 se le detectó un cáncer de cuya naturaleza no se ha informado-, y desde entonces no se le ha visto ni escuchado en público.

Otra de las inversiones firmadas por Maduro "en una discusión muy cuidadosa con el presidente Chávez", añadió Menéndez, apuntan al fortalecimiento de industrias básicas de transformación de minerales y generación eléctrica instaladas en el noreste del país.

Entre estas destacó una inversión de 498 millones de dólares para un "plan especial de normalización de la capacidad instalada" de una empresa productora de aluminio.

Asimismo y sin más precisiones, Menéndez dijo que fue autorizada la creación de una fábrica de motores y de diez empresas del sector automotriz para ayudar a satisfacer la demanda nacional de vehículos de pasajeros y de carga.

Entre las empresas estatales existentes beneficiadas con la inversión pública nombró la firma Básica Socialista de Pulpa y Papel, a varias fundidoras de hierro de la Siderúrgica del Orinoco (Sidor) y de la Siderúrgica José Ignacio Abreu de Lima, así como una que produce envases de aluminio que se exportan a Brasil.

En este contexto confirmó que el 21 y 22 de marzo participará en la ciudad brasileña de Manaus en una reunión bilateral que identificará oportunidades "para fomentar la base exportadora venezolana hacia Brasil".

LA HABANA, 12 FEB (EFE).- Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) agradecieron hoy el apoyo "sin reservas" del papa Benedicto XVI a los diálogos para la búsqueda de la paz en el país suramericano y confiaron en que el nuevo pontífice siga esa senda.

"Las FARC-EP no olvidarán que el Vaticano apoyó sin reservas el diálogo de paz en la Habana, Cuba. Gracias Benedicto", señaló en un comunicado el equipo negociador de la guerrilla en las conversaciones de paz que se desarrollan en la capital cubana.

Según el texto, el grupo insurgente hace votos porque el nuevo pontífice "siga la justa senda de ayudar en la búsqueda de una salida incruenta al largo conflicto colombiano".

"El derecho a la paz sustentado en justicia social, democracia verdadera y soberanía, es un anhelo de humanidad", indicaron las FARC.

El pasado mes de septiembre, Benedicto XVI expresó su deseo de que el diálogo iniciado entre el Gobierno colombiano y las FARC esté guiado por "la voluntad de perdón y reconciliación, y la sincera búsqueda del bien común".

Joseph Ratzinger, de 85 años, anunció ayer que renuncia al papado por motivos de salud y dejará el Trono de Pedro el próximo 28 de febrero.

BOGOTÁ, 12 FEB (EFE).- La liberación de dos policías y un soldado en poder de las FARC desde enero tendrá lugar en dos fases, por encontrarse los cautivos en distintos lugares de la geografía colombiana, entre el jueves y el sábado próximos.

Así lo confirmaron hoy el representante del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR), Jordi Raich, la exsenadora y dirigente de la organización Colombianas y Colombianos por la Paz (CCP), Piedad Córdoba, y el viceministro de Defensa, Jorge Enrique Bedoya, al término de una breve reunión en Bogotá.

Según explicó Raich, el colectivo CCP tendrá que indicar hoy al CICR antes de las 19.00 hora local (00.00 GMT del miércoles) en qué zona del país se desarrollará el primer operativo, y a su vez el organismo humanitario trasladará esta información al Ministerio de Defensa.

En caso de que así sea, las operaciones militares quedarán suspendidas entre las 18.00 hora local del miércoles (23.00 GMT) y las 06.00 hora local del viernes (11.00 GMT), un espacio de tiempo en el que según lo previsto se dará la primera fase de la liberación.

Ninguno de los portavoces señaló quiénes serán entregados a la comisión, formada al menos por cuatro delegados del CICR y dos de CCP, ni dónde tendrá lugar cada liberación.

Córdoba anunció hoy que ya tiene en su poder las coordenadas en las cuales las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) están dispuestas a entregar a los tres uniformados.

Raich también aclaró que si CCP no indica en el plazo fijado la información sobre las áreas, el operativo se tendrá que retrasar al menos un día.

"Ese mismo protocolo, que es el estándar de otras muchas liberaciones, como se conoce muy bien, se repetirá para el día sábado", dijo Raich, al agregar que "en principio está previsto que sea vía terrestre" y en dos vehículos del CICR.

"Si la información (del área en que se desarrollará la segunda fase) se entrega el jueves, la operación se realizaría el día sábado", agregó por su parte el viceministro Bedoya.

El proceso de liberación de los dos policías y un soldado, coincide con la visita al país del presidente del Comité Internacional de la Cruz Roja, Peter Maurer, quien hoy sostuvo una reunión privada con el presidente de Colombia Juan Manuel Santos.

Las FARC secuestraron en enero a los dos policías Cristian Camilo Yate y Víctor Alfonso González, y al soldado Josué Meneses, y días después anunciaron que los pondrían en libertad bajo la mediación de CCP y la coordinación del CICR.

La guerrilla puso fin el 20 de enero a un alto el fuego que anunció unilateralmente en noviembre, cuando comenzaron las negociaciones de paz con el Gobierno en Cuba.

LA HABANA, 12 FEB (XINHUA) -- Más de 200 jóvenes universitarios, incluidos representantes de México y Colombia, debaten hoy sobre la búsqueda de alternativas a los desafíos del mundo actual, en la XVIII edición del Modelo de las Naciones Unidas en La Habana, Havmun 2013.

La segunda jornada del encuentro, previsto hasta el próximo día 15, se desarrolla por comisiones en distintas instituciones del centro histórico de la capital cubana.

El programa de trabajo comprende, entre otros temas, el comercio ilícito de armas pequeñas y ligeras, los derechos humanos, la orientación sexual y la identidad de género, y la paz y seguridad en África.

Esta edición está dedicada a la celebración del aniversario 65 de la Declaración Universal de Derechos Humanos y del 285 de la fundación de la Universidad de La Habana. Havmun es un ejercicio académico que se realiza en Cuba desde 1996, en el que los estudiantes representan a los países miembros de la organización mundial e imitan el trabajo de sus órganos y comisiones.

El objetivo es que los participantes reflexionen en torno a las realidades y problemáticas que enfrenta la humanidad.

MIAMI, 12 FEB. (NOTIMEX).- La directiva del Autódromo Homestead-Miami Speedway debe pagar una indemnización de 567 mil dólares por cancelar un festival de música cubana en el año 2011, tras protestas de exiliados cubanos, informó hoy una fuente oficial.

Luego de un juicio ante un tribunal civil presidido por la magistrada Sarah Zabel, un jurado de siete personas determinó que las pruebas presentadas por los directivos del local para desconocer el contrato de alquiler y

rechazar los planes de los organizadores fueron insuficientes.

La demanda contra el autódromo por daños y perjuicios fue entablada por la empresa MIA Resort, de Luis Arias, y el promotor musical Hugo Cancio, de Fuego Entertainment y el juicio de una semana concluyó anoche con el veredicto en favor de los organizadores.

La sentencia emitida por la juez Zabel obliga a la directiva del autódromo a pagar los daños por la suma antes señalada. El principal argumento de la defensa que no fue posible sustentar es que no sabían que venían artistas de la isla y creyeron que eran mexicanos.

El festival estaba originalmente programado para el 9 de abril del 2011 y más de una veintena de artistas cubanos de dentro y fuera de la isla estaban convocados, pero su anuncio levantó ámpula entre exiliados que calificaron la actividad musical como una "provocación".

En ese momento la comisionada de Miami-Dade y ex alcaldesa de Homestead, Lynda Bell, se sumó a las críticas y llegó a calificar a algunos artistas incluidos de "instrumentos" del gobierno de Cuba.

"La música y la cultura cubana deben estar por encima de los intereses políticos y de nuestras diferencias ideológicas", dijo a NOTIMEX Hugo Cancio, al comentar el veredicto.

La intertemporal cancelación fue cuestionada incluso por la Unión de Libertades Civiles de Estados Unidos (ACLU), en su capítulo de Florida.

En el espectáculo se hubieran combinado por primera vez artistas de la isla como Juan Formell y Los Van Van, David Calzado y su Charanga Habanera, Adalberto Álvarez y su Son con otros radicados aquí como Manolín "El Médico de la Salsa" y los grupos Timbalive y Cubiche.

LA HABANA, 12 FEB (XINHUA) -- Expertos de 14 naciones han confirmado hasta hoy su participación en el Congreso Internacional de Investigadores sobre Juventud, que sesionará del 4 al 8 de marzo en la capital cubana.

La reunión, con el lema "El mundo juvenil ante los retos del desarrollo poblacional, la participación y la equidad", busca propiciar el debate académico sobre temas referidos a la niñez, la adolescencia y la juventud, además de fomentar políticas públicas hacia ese sector, dijeron especialistas del Centro de Estudio sobre Juventud (CEJ).

La directora de esa institución que auspicia el congreso, Teresa Viera, explicó a periodistas que se pretende establecer nexos para facilitar el intercambio científico en el periodo entre congresos y mostrar las experiencias de Cuba en cuanto a políticas dirigidas a la juventud y las investigaciones al respecto.

Añadió que por primera vez el foro llevará el nombre de "congreso", pues desde la primera cita en 1977 hasta la última edición, en 2009, se llamó "reunión". Entre los países participantes Viera mencionó a Argentina, Brasil, China, Colombia, España, México y Venezuela.

Con respecto al programa, la directora del CEJ dijo que se incluirán cursos precongreso, paneles, conferencias, 15 simposios y más de 200 ponencias, que corresponden tanto a delegados cubanos como extranjeros.

Entre los estudiosos de temas juveniles que han confirmado su presencia, la directiva destacó al español Carles Feixa Pampols, a los mexicanos Rogelio Marcial Vásquez y David Urzúa y al argentino Félix Bombarolo.

LA HABANA, 12 FEB (DPA) - Cuatro millones de libros y casi 400 escritores y artistas invitados de más de 30 de países: la tradicional Feria del Libro de La Habana abre sus puertas este jueves, con un evento centrado este año sobre todo en la ficción.

La XXII Feria Internacional del Libro de La Habana, uno de los eventos culturales emblemáticos de la isla, se celebrará durante 11 días desde el 14 hasta el 24 de febrero.

El evento, en el que el reconocido escritor Leonardo Padura recibirá el Premio Nacional de Literatura, contará en esta edición con numerosas obras de ficción, muchas de ellas reediciones de libros publicados en los últimos años en la mayor de las Antillas.

"No tiene un peso en el área de las ciencias sociales, sino en el área de la ficción", explicó recientemente Edel Morales, uno de los organizadores. La edición de este año está dedicada a Angola y rinde homenaje al escritor uruguayo Daniel Chavarría, residente desde hace años en la isla, y al historiador cubano Pedro Pablo Rodríguez.

Unos 390 escritores y artistas de 37 países estarán en el evento, que convoca tradicionalmente a una gran cantidad de público a su sede central, la Fortaleza de San Carlos de la Cabaña al otro lado de la bahía de La Habana. La feria se celebra en varias otras localidades en la capital y se extiende luego hasta el 10 de marzo en el resto del país

En San Carlos de la Cabaña está previsto también para el 17 la entrega del Premio Nacional de Literatura a Padura, conocido a nivel internacional por su bestseller "El hombre que amaba a los perros" (2009).

Padura, de 57 años, recibió en diciembre el premio que otorga cada año el Instituto Cubano del Libro (ICL) a escritores "que hayan enriquecido el legado de la cultura cubana en general y de su literatura en particular".

El escritor habanero, que se formó como periodista y ha recibido varios galardones internacionales en los últimos años, es actualmente una de de las plumas más conocidas de la isla.

"El hombre que amaba a los perros", una novela que reconstruye el asesinato de León Trotsky y leída también en clave crítica con la realidad cubana, volverá a los estantes en la feria, según los organizadores. La obra, que se publicó en Cuba con una tirada limitada, no se encuentra desde hace tiempo en las librerías cubanas.

En la feria, conocido en décadas pasadas por las habituales visitas del ex presidente Fidel Castro, estarán también invitados internacionales como la hija del conocido lingüista estadounidense Noam Chomsky. Avi Chomsky presentará un libro sobre los inmigrantes en Estados Unidos, según los organizadores.

La feria del libro habanera reúne tradicionalmente a numerosos intelectuales y escritores de izquierda de todo el mundo. En la feria se publicarán más de mil nuevos libros de sellos cubanos y contará con más de cuatro millones de ejemplares, señalaron los organizadores.

En total participan expositores de 149 países, entre ellos Alemania, Venezuela, Argentina o España.

LA HABANA, 12 FEB. (NOTIMEX).- La XIII edición del Festival Internacional de Documentales "Santiago Álvarez" in Memoriam, que se realizará en Santiago de Cuba del 7 al 12 de marzo, tendrá como país invitado de honor a Chile y rendirá un homenaje al músico, cantautor y director de teatro chileno Víctor Jara (1932-1973).

El encuentro fílmico, que reunirá a cineastas y especialistas de diversos países, también honrará a los músicos cubanos Omara Portuondo, Eliades Ochoa y Electo Silva, así como a los artistas plásticos José Loreto Horruitiner y Alberto Lescaj, informaron los organizadores.

De acuerdo con medios locales, además de Chile, en el Festival de Documentales se presentarán trabajos de Venezuela, Argentina, Alemania, Colombia, Francia, Ecuador, Estados Unidos, España, Holanda, Puerto Rico, Uruguay y Serbia.

Durante el evento se expondrán los resultados de la Primavera del Documental, una iniciativa de hace cuatro años con niños y jóvenes del reparto San Pedrito, interesados en esa vertiente cinematográfica y apoyados por especialistas.

Como cada año, se otorgarán diversos reconocimientos, entre los que destacan el Gran Premio "Santiago Álvarez", mientras que los nuevos creadores podrán aspirar al Premio Mejor "ópera Prima, y al Premio Especial, que se le entregará a la mejor obra realizada colectivamente por cineastas menores de 35 años.

Además, la Escuela Internacional de Cine y Televisión de "San Antonio de los Baños" (EICTV) concederá un premio especial consistente en una beca para el Taller Internacional de Documentales. Otras instituciones culturales entregarán premios decididos por jurados propios.

En esta ocasión, el concurso de fotografía tendrá como eje central el tema "Por los niños y la paz". Se adjudicará un premio el trabajo que mejor exprese un alto sentido estético y ético.

De manera paralela, serán exhibidas varias muestras en cines y salas de video de Santiago de Cuba, en la Universidad de Oriente y en otros centros de estudios, para enriquecer la información sobre el cine documental y estimular el debate entre participantes y público.

Conferencias y seminarios teóricos serán impartidos por importantes figuras del género a nivel mundial, así como la cátedra "Santiago Álvarez", una de las derivaciones del Festival concebido para confirmar la vigencia del documental y el tributo a uno de sus mayores artífices: Santiago Álvarez.

La obra de este documentalista se caracteriza por su compromiso con la realidad de los sectores sociales más desvalidos, así como por el reflejo en ellas de los embates de grandes desastres naturales.

Entre las más de 600 obras audiovisuales de Santiago Álvarez (1919-1998), algunas de ellas consideradas joyas del documental a nivel mundial, se encuentran "Ciclón", "Now", "L.B.J", "Hanoi martes 13" y "79 primaveras".

MADRID, 12 FEB (EFE).- La primera película de zombis hecha en Cuba, "Juan de los muertos", de Alejandro Brugués, competirá por el Goya 2013 a la mejor película iberoamericana con una comedia de autocrítica que pretende poner la risa a los estereotipos más locos del país del Caribe.

El filme disputará el galardón durante la ceremonia de entrega del próximo domingo en Madrid junto a las otras tres finalistas: la argentina "Infancia clandestina", de Benjamín Ávila, la paraguaya "Siete cajas", de Juan Carlos Maneglia y Ana Schembori, y la mexicana "Después de Lucía", de Michel Franco.

Estrenada en España el pasado enero, "Juan de los muertos", cuenta las desventuras de un grupo de cubanos de lo más variopinto para hacer frente a la invasión zombi que azota la isla.

Alexis Díaz de Villegas es el líder de un escuadrón que componen su hija, su mejor amigo, el hijo de este, un travesti y un forzado que se desmaya ante la visión de la sangre.

Brugués expresa en una entrevista con EFE su alegría por la nominación pese a que se mostraba muy escéptico a que su película fuera una de las finalistas.

"Era la combinación perfecta", asegura el director cubano sobre la mezcla de realidad con el género fantástico, del cuál se declara un enamorado.

En "Juan de los muertos", Brugués combina los mejores estereotipos cubanos narrados en plena apocalipsis zombi, con el fin de contar la realidad que rodea a su país actualmente, y hablar de fenómenos como el éxodo migratorio.

"Hablo de las cosas que quiero y además juego con mis zombies", añade.

Y es que, en el filme, que ha paseado su humor por los festivales de Sitges, Toronto y Leeds, se llega a asegurar que los muertos vivientes son "disidentes pagados por el imperio".

En su lucha, el grupo guerrillero liderado por Juan, personaje basado en el propio hermano de Brugués, tendrá que enfrentarse a la idea de tener que abandonar su tierra ante la invasión que azota La Habana.

"Hay algunas escenas tomadas de la realidad, y son de las más descabelladas", afirma el director cubano, que lamenta que el género fantástico esté subvalorado.

"Es mucho más complejo que la pura diversión. Te permite hacer una metáfora y hablar de la realidad cubana y las cosas que nos preocupan", agrega Brugués, que se muestra muy contento por la recepción que ha tenido el filme en su país.

Para él, "Juan de los muertos", es una película a la que la gente "le agarra cariño", y confiesa que aunque el rodaje fue muy duro, por todo el trabajo de maquillaje que requirió caracterizar a cientos de zombis, fue muy divertido.

"Yo me sentía como un niño jugando. Eso es lo bonito de hacer cine, poder hacer las cosas que no puedes hacer de otra forma en la vida", declara.

Ahora, el director cubano, adelanta que se encuentra trabajando en varios proyectos y que ya tiene un guión nuevo terminado, del que probablemente salga una nueva película.

"Es una profesión muy rara, a veces estás esperando y otras trabajando como un loco", concluye.

LA HABANA, 12 FEB (XINHUA) -- Unos 30 estudiantes alemanes que arribaron a Cuba a bordo del buque escuela "Thor Heyerdahl" recorrieron hoy puntos de interés en la provincia de Pinar del Río, en el oeste del país.

Los jóvenes europeos, quienes llegaron a la isla por la península de Guanahacabibes, el punto más occidental de Cuba y Reserva de la Biosfera, realizarán una exploración por otras regiones de la isla hasta el próximo 24 de febrero.

Como parte de sus actividades, los alumnos y profesores del barco realizaron un recorrido en bicicleta hasta la ciudad de Pinar del Río, 140 kilómetros al oeste de La Habana, donde visitaron el Instituto Preuniversitario Vocacional de Ciencias Exactas Federico Engels.

En ese centro, los visitantes comentaron a los estudiantes pinareños sus experiencias sobre el viaje por el océano Atlántico, a la vez que conocieron el proceso de enseñanza en la mayor de las Antillas, las tradiciones y los bailes típicos del país.

Para la noche de este martes, ambos grupos de jóvenes tienen previsto participar en un espectáculo dedicado a la solidaridad. Además de estos intercambios, los alumnos alemanes reciben a bordo de la nave clases de idioma, geografía, biología e historia y realizan actividades marineras.

Los tripulantes del "Thor Heyerdahl" también observaron las labores tabacaleras en las vegas de Pinar del Río, la provincia mayor productora de la hoja en el país. También visitaron el Valle de Viñales, el Paisaje Cultural de la Humanidad y el poblado pesquero de Puerto Esperanza, con cuyos lugareños departieron.

La goleta de tres mástiles, llamada "Thor Heyerdahl" en honor al explorador noruego de igual nombre, célebre por su expedición Kon-tiki en 1947, acoge el proyecto "clases bajo velas" desde hace más de dos décadas, y cada año llega a Cuba con más de 30 personas a bordo, interesadas en conocer lugares de interés natural y cultural.

Para mañana miércoles la comitiva del buque escuela tiene previsto viajar a La Habana, donde continuará su itinerario en grupos, con vistas destinadas a aprender sobre la flora, fauna geografía, historia y sociedad de la isla. Además de este buque, que toca puerto en varias naciones, otro barco alemán atracará en Guanahacabibes con los mismos propósitos en marzo próximo.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

QUITO, 12 FEB (EFE).- Rafael Correa aspira a cimentar una década como presidente de Ecuador en las elecciones del próximo 17 de febrero frente a una oposición atomizada que le acusa de acumular un poder excesivo.

Correa llegó al poder tras las elecciones de 2006 al frente del Movimiento Alianza País (AP), aupado por fuerzas sociales y grupos de izquierda.

Siete años después, busca la reelección con el mismo grupo político pero sin todos los apoyos iniciales.

Aunque se han separado de AP grupos de indígenas y representantes de algunos sectores sociales de izquierda, el movimiento encara las elecciones con un equipo político y de comunicación más estructurado y una base muy sólida de respaldo popular labrado en los últimos seis años de gobierno.

A su haber tiene, entre otros, la inversión en infraestructura, educación y salud, y en contra algunos casos de corrupción aún latentes que han salpicado a cercanos al régimen y familiares del gobernante.

Correa es el líder claro de la campaña, con una ventaja de entre 38 y 53 puntos porcentuales, dependiendo de la encuesta, sobre su inmediato seguidor, el exbanquero Guillermo Lasso, un margen que, de mantenerse, le daría la victoria en la primera vuelta. Para no ir a una segunda ronda, Correa necesita al menos la mitad de los votos válidos más uno, es decir sin incluir ni nulos ni blancos, o contar con más de un 40 % de los sufragios y una diferencia de al menos 10 puntos porcentuales con respecto al segundo candidato.

Sus siete contrincantes, algunos de ellos caras nuevas en el campo electoral, no sólo pugnan por quitarle el sillón presidencial, sino por evitar que controle el Legislativo.

Su principal línea de ataque en la campaña ha sido acusarle de injerencia en otros poderes del Estado, en particular el Judicial, algo que el gobernante rechaza.

Alianza País ha sabido aprovechar el fuerte peso de la imagen de Correa en la política local y es él mismo el que promueve en los mítines el voto "en plancha" para todos los candidatos del movimiento, pues votar por la lista de Alianza País es votar por Correa, según sus palabras.

Con menos reconocimiento popular y bajo el estigma de haber sido banquero en un país que tiene vivo el recuerdo de la crisis financiera de 1999, Lasso, del movimiento Creo, llega a la contienda electoral con un escaso pasado en arenas públicas, al haber sido brevemente gobernador y ministro en gobiernos anteriores.

En la lid también está el líder de Sociedad Patriótica, el expresidente Lucio Gutiérrez, que se dio a conocer por haber respaldado a los indígenas en la revuelta que destituyó a Jamil Mahuad del poder. Posteriormente él mismo fue derrocado.

Alberto Acosta, disidente del actual Gobierno, lidera grupos de izquierda desencantados con Correa y busca por primera vez la Presidencia.

Mientras, el magnate bananero Álvaro Noboa, del Partido Renovación Institucional Acción Nacional, intentará por quinta vez llegar al Palacio de Carondelet, aunque en esta ocasión con pocas opciones, según sondeos.

Conocido por su paso por la Asamblea Nacional Constituyente que reformó la Carga Magna y por su labor como concejal de Quito, Norman Wray, del movimiento Ruptura, otro exiliado de Correa, va también por la Presidencia.

El partido Roldosista Ecuatoriano (PRE), del líder populista Abdalá Bucaram, terciará en los comicios con el pastor evangélico Néelson Zavala, poco conocido en el ámbito político pero polémico por sus comentarios contra los homosexuales.

El más joven de todos los candidatos es Mauricio Rodas, de 37 años, un doctor en jurisprudencia que se dio a conocer años atrás por un pulso que mantuvo con el régimen respecto a indicadores de pobreza.

Correa llega así a los comicios del día 17 con una posición de fuerza, frente a una oposición atomizada donde unos dicen representar a la izquierda y quienes están cercanos a la derecha prefieren definirse como de centro.

De vencer en las urnas, Correa gobernará hasta 2017, cuando se retirará de la vida pública, según ha dicho, tras haber dejado una marca en la historia del país.

WASHINGTON, 12 FEB (REUTERS) - El Pentágono tendrá que colocar a cientos de miles de trabajadores bajo licencia sin sueldo, reducir el mantenimiento de barcos y aviones y disminuir los entrenamientos si entran en vigor en dos semanas unos programados recortes de gastos por 46.000 millones de dólares, dijo el martes el subsecretario de Defensa de Estados Unidos, Ashton Carter.

Testificando ante el Comité de Servicios Armados del Senado estadounidense, Carter instó al Congreso a retrasar los amplios recortes automáticos.

"Estos eventos devastadores ya no son problemas distantes. El lobo está en la puerta", declaró.

Sostuvo que el aparato militar estadounidense enfrentó una crisis de preparación a fin de año debido a los recortes por 46.000 millones de dólares y por el fracaso del Congreso a la hora de conseguir un financiamiento apropiado para Defensa en el año fiscal 2013.

Carter testificaba junto a los jefes de servicios militares y al contralor del Pentágono.

El Pentágono, que se encuentra en el quinto mes de su año fiscal 2013, está operando bajo una resolución continua que ha mantenido su presupuesto base a niveles del 2012. Aunque el financiamiento es aproximadamente el mismo, el dinero está en las cuentas erradas.

Carter dijo a los legisladores que como resultado de los problemas financieros convergentes, el Pentágono enfrenta un déficit de 35.000 millones de dólares en sus cuentas de operaciones y mantenimiento que tendrá que compensar en los siete meses remanentes del año fiscal.

"En el corto plazo, estas reducciones crearían una crisis inmediata en la preparación militar", sostuvo Carter.

El problema es un legado de una disputa del 2011 entre el presidente Barack Obama y los republicanos en el Congreso sobre el aumento del límite de deuda del país. Los republicanos, descontentos con el déficit de la nación, querían compensar cualquier incremento en el límite de endeudamiento con recortes al gasto del Gobierno.

MENOR PREPARACION

Carter dijo que si tienen lugar los recortes presupuestarios por 46.000 millones de dólares el 1 de marzo, como está contemplado actualmente, el Departamento de Defensa tendrá que:

-- Dejar a la mayoría de sus 800.000 empleados civiles con licencia no pagada por un día a la semana durante 22 semanas, lo que podría generar un ahorro de entre 4.000 y 5.000 millones de dólares;

-- Recortar el entrenamiento del Ejército y el mantenimiento de unidades que no tengan programado desplegarse en Afganistán, lo que podría dejar a alrededor de dos tercios de unidades en servicio activo operando con una preparación reducida;

-- Reducir agudamente las horas de vuelo de la Fuerza Aérea y el financiamiento para el mantenimiento de los sistemas de armas en alrededor de un 30 por ciento, lo que dejaría a la mayoría de las unidades voladoras por debajo de los estándares de preparación hacia el fin del año fiscal;

-- Reducir las operaciones marítimas de la Armada y de los marines, incluyendo operaciones de barcos y aviones en la región Asia-Pacífico en cerca de un tercio;

-- Cancelar el trabajo de mantenimiento de barcos y aviones de la Armada en el tercer y cuarto trimestre, lo que afectaría a 25 embarcaciones y 470 aeronaves.

El Pentágono tendría que recortar su gasto en el desarrollo de armas y otros sistemas en cerca de un 9 por ciento por programa, una medida que Carter dijo que "interrumpirá programas, aumentara costos por unidad y dañará la industria de la defensa".

La medida afectaría a los subcontratistas, muchos de ellos pequeños negocios que no tienen la estructura de capital para soportar la agitación y la incertidumbre, sostuvo.

CIUDAD DEL VATICANO, 12 FEB 2013 (AFP) - La renuncia del papa Benedicto XVI abrió la puerta a todo tipo de conjeturas sobre su posible sucesor, sumiendo a la Iglesia en un período de incertidumbre inédito en siete siglos de historia.

El Papa alemán se despedirá de los católicos el 27 de febrero con un acto público en la plaza de San Pedro, explicó el martes el portavoz del Vaticano, padre Federico Lombardi.

El pontífice respetará todos los compromisos adquiridos hasta el 28 de febrero, fecha anunciada como fin de su pontificado, entre ellos la audiencia privada el sábado con el presidente de Guatemala, Otto Pérez.

La primera aparición pública tras la renuncia será con ocasión del miércoles de Cenizas, el 13 de febrero, cuya celebración fue trasladada a la basílica de San Pedro debido a la importancia que ha asumido tal encuentro, en el que se espera participen numerosos cardenales y fieles.

Pasada la sorpresa inicial, los feligreses católicos saludaron en general la "valentía" del Papa, de 85 años, que el lunes invocó su avanzada edad y su "falta de fuerzas" para anunciar que cesaría su misión al frente de una Iglesia de 1.200 millones de fieles.

Un cónclave cardenalicio para designar al sucesor comenzará en "un mínimo de 15 días a un máximo de 20" y el nuevo Papa será designado "para Pascua", es decir antes del 31 de marzo, precisó Lombardi.

Durante la llamada "sede vacante", el cardenal "camarlengo", actualmente el número dos del Vaticano, el italiano Tarcisio Bertone, asumirá la gestión de los asuntos corrientes.

Benedicto XVI, que no participará en el cónclave, se retirará durante un tiempo a la residencia pontificia de verano de Castel Gandolfo, cerca de Roma, y luego a un monasterio situado dentro del Vaticano, agregó Lombardi.

Lombardi reveló el martes que el pontífice lleva instalado un marcapasos en el corazón y que hace tres meses fue operado para el cambio de baterías.

El lunes, había explicado que la decisión de renunciar la tomó con serenidad desde hace casi un año, tras el regreso de su agotador viaje a México y Cuba, en marzo del 2012.

Los cardenales tendrán que tomar una decisión difícil, en una época en que la Iglesia se ve confrontada a cuestionamientos internos y a las rápidas mutaciones del mundo: no se excluye la elección de un Sumo Pontífice de América Latina, África o Asia.

Las casas de apuestas se lanzaron de inmediato a la carrera de anticipar el nombre del sucesor del obispo de Roma, mencionando entre otros a un africano, el cardenal ghaneano Peter Turkson, al arzobispo italiano de Milán Angelo Scola, al cardenal canadiense Marc Ouellet y al brasileño Claudio Hummes.

"Yo creo que en este momento los (aproximadamente 120 cardenales) electores están fuertemente desorientados", dijo el vaticanista Sandro Magister. Sin embargo, añadió, Benedicto XVI ha abierto el camino "y los próximos pontificados no serán seguramente de por vida", agregó.

En todo caso, la decisión del Papa por razones de salud y edad tendrá "mucho influencia en la elección de un nuevo papa", dijo el vaticanista Marco Politi.

"Marca el final del pontificado que dura toda la vida", recalcó.

"La iglesia contará por primera vez con dos Papas, uno reinante y otro emérito, algo completamente nuevo", comentó Político, "El Papa nos ha tomado por sorpresa", reconoció el propio portavoz.

Nacido el 16 de abril de 1927 en el seno de una familia alemana modesta y muy católica, Joseph Ratzinger sucedió al carismático Juan Pablo II el 19 de abril del 2005, tras haber dirigido por un cuarto de siglo y con mano de hierro la Congregación para la Doctrina de la Fe, el ex Santo Oficio.

Durante su pontificado de ocho años, Benedicto XVI estuvo acosado por los escándalos, las intrigas y la enfermedad y con su gesto invita a los cardenales a escoger a un hombre joven para el trono de Pedro.

Las denuncias de pedofilia de clérigos, la filtración masiva de sus documentos privados, las luchas por el poder en la Curia Romana y las irregularidades en el Banco del Vaticano (IOR), forman parte de los problemas que el sucesor deberá encarar.

"Visto los escándalos, la caída de vocaciones, los conventos e iglesias vacíos, hay que convocar un nuevo Concilio Vaticano ", pidió el sacerdote progresista Andrea Gallo.

La dimisión fue una opción que su predecesor Juan Pablo II se negó a aceptar, permaneciendo en el trono de Pedro hasta el final, en una larga y dolorosa agonía seguida en directo por millones de televidentes.

"De la cruz no se baja", comentó el secretario de Juan Pablo II, el actual cardenal polaco Stanislaw Dziwisz, en una suerte de crítica a la renuncia del Papa.

Se trata tal vez del mayor reproche que ha recibido hasta ahora, ya que la mayoría de los líderes políticos y religiosos del mundo han expresado solidaridad y comprensión.

"Ha sido como un rayo en cielo sereno", admitió el decano de los cardenales, Angelo Sodano, resumiendo el sentimiento reinante dentro de la Iglesia, captado curiosamente por un fotógrafo de la AFP durante la fuerte tormenta que azotó el lunes a Roma.

BUENOS AIRES, 12 (ANSA)- América latina, donde vive casi la mitad de los católicos del mundo, está más que nunca "madura" para tener un Papa que suceda al renunciante Benedicto XVI y para ello ostenta varios candidatos.

"Creo que América Latina está madura para tener un Papa, somos una Iglesia fuerte, dinámica como se ha demostrado en nuestras conferencias episcopales", aseguró a ANSA el titular de la Conferencia Nacional de Obispos de Brasil, Raymundo Damasceno,

Y añadió: "somos una Iglesia con 500 años de vida, una Iglesia admirada y respetada, tenemos el mayor número de católicos del mundo, casi el 44 por ciento", aseveró.

De un total de 118 cardenales electores, habrá 19 latinoamericanos en edad de elegir al sucesor de Benedicto XVI, una cifra menor a la de 2005 cuando murió Juan Pablo II y fue electo Joseph Ratzinger, recordó el sociólogo y experto en la iglesia Católica de América Latina, el mexicano Bernardo Barranco.

Entre los principales candidatos de la región, tres cardenales brasileños, entre ellos el arzobispo de Sao Paulo, Odilio Scherer, son considerados posibles sucesores de Benedicto XVI.

Odilio Scherer, de 63 años, es "considerado como el candidato más fuerte de América Latina. Es arzobispo de la mayor diócesis del mayor país católico" del mundo, dijo el sitio de Folha de Sao Paulo. "Es conservador en Brasil pero es considerado como un moderado en otros lugares", añadió.

Los otros dos "papables" brasileños son Claudio Hummes, de 79 años y arzobispo emérito de Sao Paulo y Joao Braz de Aviz, de 65 años, quien según el diario llevó "aire fresco al departamento de las congregaciones religiosas del Vaticano cuando asumió el cargo en 2011".

Allí demostró su "apoyo a la preferencia por los pobres" defendida por la Teología de la Liberación, aunque no comulga con esa línea de pensamiento. Otros dos cardenales brasileños, Raymundo Damasceno Assis y Geraldo Magela Agnello integran la lista de purpurados que participarán del Cónclave del cual surgirá el sucesor de Benedicto XVI.

Desde Argentina, resuenan los nombres del cardenal Leonardo Sandri, de 69 años, prefecto de la Congregación para las Iglesias Orientales y consejero de la Comisión Pontificia para América Latina, y del arzobispo de Buenos Aires, cardenal Jorge Bergoglio, de 76 años. Sandri incluso fue uno de los favoritos para suceder al fallecido Juan Pablo II y llegó a la votación final junto al propio Ratzinger.

Detrás de ellos, se ubica Jaime Lucas Ortega y Alamino, de 77 años, el único cardenal cubano y segundo en la historia de la isla. A su favor se cuenta que ha sido una figura crucial en un proceso complicado de mejoría de las relaciones entre el gobierno cubano y el Vaticano.

El cardenal hondureño Oscar Andrés Rodríguez, de 71 años, es otro de los grandes candidatos. Es arzobispo de Tegucigalpa y presidente de Caritas International, la mayor organización caritativa de la Iglesia Católica. "Todos los cardenales del Colegio Cardenalicio figuran como candidatos, pero la voluntad de Dios es la que decidirá quién será el próximo Papa, "uno que humanamente deseara eso, quedaría descalificado", dijo.

Desde México, aparecen los cardenales José Francisco Robles Ortega, de 63 años, Arzobispo de Guadalajara, y Norberto Rivera Carrera, de 70 años, arzobispo Primado de México.

Otro postulante, el cardenal venezolano Jorge Urosa Savino, de 70 años, expresó hoy que "pudiera ser" que algunos de los 19 cardenales latinoamericanos sea elegido como el sucesor de Benedicto XVI. "Nadie está vetado para esa elección, somos 19 cardenales latinoamericanos y pudiera ser que alguno de estas tierras fuera" el sucesor, expresó Urosa Savino en una rueda de prensa en Caracas.

"Me moriría de susto si me eligen Papa. Es un cargo que requiere entrega total. No cualquiera puede llegar a ser Papa", dijo.

El cardenal Francisco Javier Errázuriz, de 79 años, es el único chileno que puede participar en el cónclave y que además puede ser electo. Pero Errázuriz ya descartó una candidatura para suceder a Benedicto XVI.

"Es bonito que piensen en Latinoamérica como una posibilidad para que ofrezca un Papa futuro, pero creo que hay que seguir buscando", expresó Errázuriz.

Colombia tiene tres cardenales, de los cuales sólo uno, monseñor Rubén Salazar Gómez, de 70 años y arzobispo de Bogota, está en la línea de papables. Los otros dos, Darío Castrillón y Pedro Rubiano Sáenz, superan los 80 años de edad.

El cardenal ecuatoriano Raúl Eduardo Vela Chiriboga, de 79 años, es el único de su país que, participará en el cónclave para elegir al sucesor del Papa. El primado de la Iglesia católica peruana, cardenal Juan Luis Cipriani, de 70 años, es otro de los latinoamericanos "papables", aunque muy detrás de los principales candidatos, al igual que el dominicano Nicolás de Jesús López Rodríguez, de 77 años, y el boliviano Julio Terrazas Sandoval, de la misma edad.

CIUDAD DEL VATICANO, 12 FEB (EFE).- Tras el anuncio de renuncia al pontificado de Benedicto XVI, todas las miradas se dirigen ahora al cónclave que se celebrará, presumiblemente, a mitad de marzo y ya han comenzado las especulaciones sobre quién puede ser su sucesor, con dos norteamericanos, un italiano y dos africanos a la cabeza.

Según los observadores vaticanos, ha llegado la hora de que la Iglesia tenga un papa de África o de América, donde vive la mitad de los más de 1.200 millones de católicos del mundo.

El cónclave, como establece la normativa vaticana, comenzará entre 15 y 20 días después del inicio de la llamada Sede Vacante (tiempo que va desde la muerte o renuncia de un papa hasta la elección del siguiente), con el objetivo de permitir a todos los cardenales del mundo acudir a Roma.

Benedicto XVI renunciará oficialmente al pontificado el 28 de febrero a las 20.00 hora de Roma (19.00 GMT) e inmediatamente comenzará la Sede Vacante, por lo que no se descarta que el cónclave empiece el 15 de marzo.

Un total de 117 cardenales de menos de 80 años podrán entrar en la Capilla Sixtina para elegir al nuevo papa y, aunque puede ser designado cualquier cardenal con más de 80 años (hay 91) o cualquier sacerdote católico, lo normal es que el sucesor de Ratzinger salga de ese centenar largo de purpurados.

Todos los cardenales electores ya se han apresurado a asegurar que no son las personas adecuadas para ocupar el Solio de San Pedro y mantienen un perfil bajo, ya que ninguno quiere que se cumpla el dicho "Quien entra en un cónclave con fama de papa sale cardenal".

Sin embargo, los observadores vaticanos ya han comenzado a señalar a los cardenales con más probabilidades, entre ellos los norteamericanos Marc Ouellet -canadiense, de 69 años, presidente de la Comisión Pontificia para América Latina y de la Congregación para los Obispos- y Timothy Dolan, de 62 años, arzobispo de Nueva York.

Ouellet conoce a todo los obispos, debido a su cargo, y está considerado un gran conocedor de toda la Iglesia en América, incluida la latinoamericana.

Dolan, por su parte, destacó durante el reciente Sínodo de Obispos para la Nueva Evangelización por su optimismo sobre el futuro de la Iglesia.

Junto a estos dos purpurados sobresalen también los africanos Peter Turkson -de Ghana, con 64 años y encargado del "ministerio" vaticano para la Justicia y Paz- y Robert Sarah, guineano, de 67 años y presidente del Consejo Pontificio Cor Unum, que se encarga de distribuir la caridad del papa.

De los africanos se resalta que provienen de iglesias jóvenes y de un continente donde la Iglesia crece y ya está madura.

Dentro de esa línea de "papables" procedentes de iglesias no europeas también destacan los brasileños Joao Braz de Aviz (de 65 años, prefecto de la Congregación para los Institutos de Vida Consagrada y las Sociedades de Vida Apostólica), Odilio Pedro Scherer -de 63 años y arzobispo de Sao Paulo- y el argentino Leonardo Sandri, de 69 años y prefecto para las Iglesias Orientales.

Los italianos, deseosos de que el papado tras los 27 años del polaco Juan Pablo II y los casi 8 del alemán Benedicto XVI vuelva a manos de un cardenal italiano, tienen la mirada puesta en Angelo Scola, arzobispo de Milán, de 71 años y cercano al movimiento Comunión y Liberación.

También en Gianfranco Ravasi, de 70 años, "ministro de Cultura" del Vaticano y promotor del "Patio de los Gentiles" para impulsar el diálogo con los no creyentes.

Suenan, asimismo, el austríaco Cristoph Schoenborne -de 67 años, que fue alumno de Benedicto XVI y quien más le defendió cuando arreciaron las críticas al pontífice por los casos de curas pederastas- y el cardenal de Manila, Luis Tagle, de 55 años.

Los dos están considerados "grandes electores", es decir capaces de dirigir el voto.

Junto a los "papables", la duración del cónclave también es motivo de conjeturas y son muchos los que hablan de que se prolongará como mínimo tres o cuatro días, ya que en el cónclave que eligió a Benedicto XVI el cardenal Ratzinger sobresalía del resto y ahora están más nivelados.

Sea quien sea el elegido, el nuevo papa tendrá que dar respuesta a temas que no pueden seguir aplazados, como el celibato, el sacerdocio de la mujer y la comunión a los divorciados, entre otros asuntos.

VIENA, 12 FEB (EFE).- Con la prueba nuclear realizada esta madrugada por Corea del Norte, el planeta Tierra ha sufrido ya 2.055 explosiones atómicas en los últimos 68 años, unos experimentos cuyo veto definitivo está pendiente de la decisión de sólo ocho países.

El Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares (CTBT, por sus siglas en inglés) fue aprobado en 1996 por la Asamblea General de Naciones Unidas con un mecanismo para poder entrar en vigor: que fuera ratificado por todos los 44 Estados que en aquel momento disponían de armas o reactores nucleares.

Desde entonces, 183 países han firmado el documento y un total de 159 lo han ratificado. De los países que disponen de tecnología nuclear y cuya ratificación es necesaria, 36 ya han dado el paso, incluidas tres potencias con arsenal nuclear como Francia, el Reino Unido y Rusia.

La pelota ha quedado en el tejado de ocho naciones. Estados Unidos, China, Egipto, Irán e Israel han firmado pero no ratificado el documento.

Pakistán e India, que realizaron su última prueba nuclear en 1998, y Corea del Norte, que lleva tres desde 2006, ni siquiera forman parte de él.

Este complicado mecanismo para que el tratado sea vinculante se decidió porque "los países querían tener garantías de que todo el mundo estaba a bordo", según explicó hoy a EFE Annika Thunborg, portavoz de la Organización del CTBT (CTBTO), el organismo que promueve la firma del tratado y su cumplimiento.

Pese a que la aplicación del Tratado sigue en el aire, esta oficina de la ONU destaca la importancia de su mera existencia.

"Tenemos un tratado que funciona, una norma que no ha sido violada más que por un país en la última década (Corea del Norte). Tenemos un sistema que funciona y que asegura que ninguna explosión nuclear se quede sin detectar", defendió Thunborg.

Con todo, reconoció que falta aún "dar el paso final para que el tratado entre en vigor y que sea vinculante para todos los países".

La portavoz explicó que el proceso de ratificación depende de múltiples factores, tanto de política interna, como de equilibrio de fuerzas a nivel regional.

Así, por ejemplo, destacó que el presidente estadounidense, Barack Obama, ha insistido en su apoyo a ratificar el tratado, una voluntad que se ha topado con el "obstáculo" del Senado, cuyo visto bueno es obligado al tratarse de una cuestión de seguridad nacional.

Por su parte, China ha dejado claro que no se adherirá plenamente hasta que Estados Unidos lo haga.

Israel ha condicionado su ratificación al de otros Estado de Oriente Medio, una postura parecida a la de Egipto, que pide universalidad tanto para el CTBT como para el Tratado de No Proliferación de armas nucleares.

Thunborg se refirió a que muchos creen que una ratificación por parte de Washington empujaría a otros países a hacer lo mismo.

No obstante, subrayó la importancia de que "ningún Estado se esconda detrás de Estados Unidos" y que todos pueden dar unilateralmente ese paso adelante.

Tras la nueva prueba nuclear conducida por Corea del Norte, el secretario general de la CTBTO, Tibor Toth, insistió hoy en la necesidad de cerrar ya el tratado.

"Hay que parar las pruebas nucleares de una vez por todas. Hay un amplio apoyo entre la comunidad internacional para la pronta entrada en vigor del CTBT, que establecería un veto legal contra todo tipo de explosiones nucleares para siempre", reclamó el diplomático húngaro en un comunicado.

Un objetivo complicado a la vista de la actitud de Pyongyang, que no sólo sigue realizando pruebas atómicas, sino que ni siquiera forma parte del Tratado de No Proliferación de armas nucleares, que abandonó en 2003.

SEUL, 12 FEB (REUTERS) - Corea del Norte efectuó el martes su tercera prueba nuclear en desafío a las resoluciones de Naciones Unidas, lo que desató extendidas condenas en todo el mundo, incluyendo a su único gran aliado China, que citó al embajador norcoreano en Pekín para expresarle su molestia.

Pyongyang afirmó que el ensayo nuclear fue un acto en defensa propia ante la "hostilidad de Estados Unidos" y amenazó con tomar medidas más enérgicas de ser necesario.

El Gobierno norcoreano sostuvo que la prueba tenía "una mayor fuerza explosiva" que los ensayos del 2006 y el 2009.

Su agencia de noticias oficial KCNA reportó que el país utilizó un dispositivo nuclear "miniaturizado" y más ligero, lo que indica que habría empleado de nuevo plutonio, que es más adecuado para su uso como una ojiva de misil.

El Consejo de Seguridad de la ONU desarrolló una reunión de emergencia, en la que sus miembros "condenaron enérgicamente" el ensayo y prometieron comenzar a trabajar para una respuesta apropiada, dijo el presidente del cuerpo.

El líder norcoreano, Kim Jong-un, el tercero de su línea que gobierna el país, ha presidido dos lanzamientos de cohetes de largo alcance y una prueba nuclear durante su primer año en el poder, impulsando las políticas que han acercado a su empobrecido país a convertirse en una potencia nuclear.

China, que ha dado señales de creciente exasperación con la retórica belicosa de su vecino, citó al embajador norcoreano en Pekín para emitir una enérgica protesta por la prueba nuclear, informó el Ministerio de Relaciones Exteriores.

El ministro de esa cartera Yang Jiechi dijo que China estaba "sumamente insatisfecha y se opone con determinación" al ensayo e instó a Corea del Norte a "cesar cualquier retórica o actos que puedan empeorar situaciones y a regresar al curso adecuado de diálogo y consultas lo más pronto posible".

China es miembro permanente con derecho a veto en el Consejo de Seguridad. El presidente estadounidense, Barack Obama, dijo que la prueba era un "acto muy provocativo" que perjudica la estabilidad en la región y describió el programa nuclear de Corea del Norte como una amenaza para Estados Unidos y la seguridad internacional.

"El peligro que suponen las actividades amenazantes de Corea del Norte justifica una acción más rápida y creíble de la comunidad internacional. Estados Unidos también seguirá tomando las medidas necesarias para defendernos nosotros y a nuestros aliados", dijo Obama en un comunicado.

La embajadora estadounidense ante la ONU, Susan Rice, dijo que Washington y sus aliados intentan "incrementar" las sanciones aplicadas por los ensayos de Pyongyang en 2006 y 2009. Corea del Norte es uno de los países con más sanciones en su contra y tiene pocos vínculos económicos externos a los que apuntar.

La magnitud del ensayo fue dos veces mayor a la del 2009, dijo Lassina Zarbo, directora de la división de datos internacionales de la Organización del Tratado de Prohibición Completa de Pruebas Nucleares (CTBTO, por sus siglas en inglés), con sede en Viena. El Servicio Geológico de Estados Unidos dijo que las pruebas provocaron un evento sísmico de magnitud 5,1.

CONDENA INTERNACIONAL

El primer ministro japonés, Shinzo Abe, dijo que la prueba era una "amenaza grave" que no se podía tolerar. El secretario general de Naciones Unidas, Ban Ki-moon, dijo que la prueba era una "violación flagrante y grave" de las resoluciones de la ONU.

El ministro de Relaciones Exteriores ruso, Serguei Lavrov, pidió a Corea del Norte que abandone su programa de armas y retorne a las negociaciones. La OTAN condenó el ensayo al llamarlo un "acto irresponsable" que representa una grave amenaza a la paz mundial.

La prueba nuclear "fue sólo la primera respuesta realizada con máxima moderación", dijo un portavoz no identificado del ministerio norcoreano, en un comunicado publicado por la agencia de noticias estatal KCNA.

"Si Estados Unidos continúa actuando con hostilidad y complica la situación, nos veremos forzados a emitir una segunda y tercera respuesta más fuertes en medidas consecutivas", advirtió. Corea del Norte a menudo emite amenazas contra Estados Unidos y su "marioneta" Corea del Sur.

El aislado Estado asiático dijo ante un foro de desarme de Naciones Unidas en Ginebra que nunca cedería a las resoluciones por su programa nuclear y que las perspectivas de una desnuclearización en la Península Coreana eran "sombrias" por la política de "hostilidad" de Estados Unidos.

REVES PARA ALIADA CHINA

Corea del Sur, que técnicamente todavía está en guerra con Corea del Norte tras el conflicto de 1950-1953, dijo que el volumen de la actividad sísmica indicaba una explosión nuclear ligeramente mayor que dos pruebas anteriores de Pyongyang en 6-7 kilotones, aunque eso todavía es relativamente pequeño. La bomba de Hiroshima fue de alrededor de 20 kilotones.

"Se confirmó que la prueba nuclear que se llevó a cabo en un nivel alto de una manera segura y perfecta, usando un dispositivo nuclear miniaturizado y más liviano con una mayor fuerza explosiva que con anterioridad, y que no planteó un impacto negativo en el ambiente ecológico circundante", señaló KCNA.

Pese a su enérgica respuesta, la prueba nuclear posiblemente será vista como un bochorno para Pekín, el único gran aliado diplomático de Pyongyang. "El ensayo es altamente insultante para China, y ahora esperamos que siga adelante en cumplir con las amenazas de imponer sanciones", dijo Mark Fitzpatrick, miembro del Instituto Internacional de Estudios Estratégicos.

Corea del Norte utilizó plutonio en sus ensayos nucleares anteriores y previamente hubo especulaciones de que podría emplear uranio altamente enriquecido para conservar sus reservas de plutonio, dado que las pruebas consumen sus limitadas existencias de un material clave en la fabricación de arsenal atómico.

A pesar de sus tres ensayos nucleares y de sus pruebas de cohetes de largo alcance, no se cree que Corea del Norte esté cerca de fabricar un misil nuclear capaz de alcanzar a Estados Unidos.

VIENA, 12 FEB 2013 (AFP) - La Agencia Internacional de Energía Atómica (AIEA) "trabaja duro" para resolver sus diferendos con Irán y espera cerrar un acuerdo de verificación del programa nuclear iraní, declaró el martes el jefe de los inspectores de la agencia.

"Los diferendos subsisten, y esta vez también, nosotros (...) trabajaremos duro para tratar" de resolverlos, declaró Herman Nackaerts en el aeropuerto de Viena, antes de tomar el avión hacia Irán con su equipo de expertos.

La nueva reunión con los responsables iraníes -la octava de este tipo en un año- tendrá lugar a partir del miércoles.

La AIEA quiere obtener un acuerdo que le otorgue un acceso más amplio a las instalaciones, los individuos o los documentos que les permitan aclarar todos los puntos planteados en su informe de noviembre de 2011.

La agencia insiste sobre todo en visitar la instalación militar de Parshin, a poca distancia de Teherán, donde sospecha que las autoridades iraníes realizaron tests de explosiones aplicables a la actividad nuclear. La AIEA teme que Irán elimine cualquier rastro comprometedor.

Por su parte, Irán afirmó este martes que la visita de la AIEA a Parshin sería posible en el marco de un "acuerdo global" con esta agencia de las Naciones Unidas que respete sus derechos a tener una energía nuclear pacífica.

"Estamos dispuestos a llegar a un acuerdo global entre Irán y la AIEA en el cual los derechos nucleares de nuestro país, en conformidad con el TNP (Tratado de No Proliferación Nuclear), sean reconocidos", declaró Rahmin Mehmanparast, el portavoz de la cancillería iraní, en su rueda de prensa semanal.

Como signatario del TNP, Irán debe someter sus instalaciones nucleares a las inspecciones de la AIEA, pero asegura que la de Parshin no entra en esa categoría.

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
